

Nombre: Frida Citlali Hernández Pérez

Materia: Bioética y normatividad

Docente: Dr. Saúl Peraza Marín

Tema: Presocráticos

Fecha: 03/09/2020

Tercer semestre

Unidad 1

PRESOCRÁTICOS

filosofía

Introducción:

Los presocráticos o como los conocían en la antigüedad naturalistas, fueron los primeros filósofos, se dice que se les llamo así por que estuvieron antes que Sócrates estos se encuentran más o menos en el siglo VI a.c- IV a.c. Como sabemos la filosofía es la que se cuestiona el porqué de las cosas. Anteriormente en muchas culturas no era del todo permitido que las personas se cuestionaran, como por ejemplo en Egipto, allí todo era de acuerdo a lo que el faraón mandaba o de acuerdo a los dioses, en Grecia, que es de donde surge la filosofía presocrática tenían un poco más de libertad para expresarse y poder tener sus propios cuestionamientos e ideas. Como ya mencione a los presocráticos se les conocía como naturalistas, porque ellos estaban interesados en saber más o en estudiar los fenómenos de la naturaleza o el origen del universo, ellos dejaron atrás los mitos y se interesaron más en estos temas o reflexiones. Si nos podemos dar cuenta en Grecia, la religión también buscaba saber el origen del universo y como es que ocurrían ciertos fenómenos, por ejemplo de acuerdo a los mitos la explicación que le dieron a las estaciones fue que estaban basadas en el tiempo que Deméter, diosa de la cosecha pasaba con su hija Perséfone luego de que Hades la secuestrara y al regresarla la hizo comer semillas de granada, entonces ahora tenía que pasar 6 meses con Hades mismos 6 meses en los que Deméter dejaba de trabajar y la tierra se secaba; Por el contrario los presocráticos buscaban explicaciones naturales para estos fenómenos, ellos pensaban pues que todo tenía una explicación natural.

Desarrollo

Los presocráticos estaban agrupados de cierta forma en los que discutían acerca del mismo tema y tenían respuestas similares. Los grupos presocráticos o las escuelas son los siguientes:

Los jonios:

O también los conocen como los milesios y fue formada por Tales, el primer filósofo presocrático, Anaximandro y Anaxímenes, ellos se apartaron o renunciaron a la creencia de que toda la realidad dependía de los dioses. Tales de Mileto utilizó mucho los cálculos matemáticos para explicar ciertos fenómenos naturales, por ejemplo antes se pensaba que los eclipses eran malos y obviamente basado en lo que dije anteriormente sobre la mitología, trataban de explicarlo como que era acción de los dioses, Tales pudo predecir el eclipse gracias a los cálculos matemáticos que hizo. Los jonios pensaban que toda la realidad estaba compuesta por un solo elemento, como para Tales era el agua. ¿Por qué Tales pensaba que todo estaba compuesto por el agua? Tales llegó a esa explicación debido a que si nos damos cuenta casi todo está constituido por ella, para empezar toda la tierra ocupa el agua para la vida, nosotros mismos estamos compuestos de agua, el 70% de nuestro organismo está compuesto por este elemento. Anaximandro por el contrario decía o consideraba el apeiron como elemento clave del universo, el apeiron por lo que logre entender significa que no tiene límite, es decir que es infinito. Por el contrario Anaxímenes regresaba al mismo lugar de Tales pensando que todo estaba constituido por el aire, que todo provenía del aire, y de ahí salían los otros elementos, pero también creía que este elemento debía ser infinito, nosotros sabemos que necesitamos el aire para vivir, por lo tanto debe ser infinito, casi lo mismo que pensaba Anaximandro por lo tanto podríamos decir que se basó en los dos para dar su explicación. Como podrán darse cuenta estos filósofos pues tienen en común eso, ellos tratan de explicar el origen a base de un elemento, y aquí se puede cumplir lo que dije con anterioridad que estaban divididos en grupos de acuerdo a lo que buscaban y las explicaciones que le daban.

Los pitagóricos.

Ellos buscaban explicar que la realidad y el universo estaban compuestos a través de las matemáticas y por ende de números. Los pitagóricos dieron grandes aportes en el desarrollo de las matemáticas, creo que muchos conocemos el teorema de Pitágoras, para ellos las matemáticas les ayudaban a entender el cosmos. En realidad si nos ponemos a pensar, todo está compuesto de números porque si

hablamos de algo por ejemplo manzanas, siempre tendrá un número, por ejemplo 5 manzanas, siempre le vamos a encontrar números a las cosas, una vida, un alma, dos ojos y así podemos continuar.

Los eleatas

Para ellos la realidad estaba compuesta por el concepto lógico de “ser”, sus principales fundadores fueron Jenofanes de Colofón, Parménides de Elea, Zenón de Elea y Meliso de Samos. El nombre de eleáticos es porque Parménides, principal fundador provenía de Elea. Los eleatas eran opuestos al materialismo, más adelante explicare que es el materialismo. Para empezar de Jenofanes no se saben muchas cosas, él pensaba que el hecho de que un hombre crea algo no significa que sea verdad. De esta escuela no tengo mucho para poner puesto que se me ha hecho complejo.

Heráclito

Él pensaba que la realidad se encontraba en constante cambio. Se conocen algunos fragmentos de sus escritos y se le conocen estas dos frases: “todo fluye” “nadie puede bañarse dos veces en el mismo río” la última quiere decir que nadie puede hacer eso debido a que las aguas del río cambian, son otras por eso nadie puede hacerlo y también los hombres somos así, vamos cambiando ya sea de gustos, pensamientos, emociones, sentimientos entre otras cosas que están en constante cambio aunque quizá no lo notemos. Había escuchado antes el miedo al cambio, por una serie en la que el personaje principal Sheldon Cooper le tenía miedo al cambio y resalta una cosa, la frase que le dicen “*Parece que lo único que permanece igual es que las cosas siempre están cambiando*” y para Heracles la única constante es el cambio, todo cambia, las cosas que vemos hoy tal vez no la veamos en el futuro y nosotros tampoco seguiremos siendo los mismos.

Los pluralistas:

Los pluralistas que representaron esta escuela fueron Anaxágoras, Empédocles y Demócrito. Ellos trataron de explicar el origen del universo o de la realidad, ellos decían que esta estaba formada por elementos pequeños que se van a combinar

entre sí de diversas formas, Heráclito había mencionado que todo cambia, por el contrario para los pluralistas, esos pequeños elementos no cambian, lo que cambian son las formas y las combinaciones

Una vez que he hablado acerca de las distintas escuelas, podemos notar una cosa en común, eran materialistas ¿y que es el materialismo? Si bien en ese entonces no les llamaban así, esto quiere decir que toda la realidad está compuesta de materia, la definición de materia es la siguiente, cito textualmente “*Materia es todo lo que ocupa un espacio y tiene masa, forma, peso y volumen, por lo tanto se puede observar y medir.*” Podemos darnos cuenta de que la mayoría de los presocráticos eran materialistas, porque creían que el origen o la explicación de muchas cosas era la materia, pero también podemos notar que había presocráticos que no eran materialistas.

Tal vez podemos pensar que los filósofos presocráticos quedaron en el pasado, pero no es así, de hecho se dice que muchos de los presocráticos que se conocen hoy en día no todos eran de esa época y no es que todos se hayan conocido, muchos vivieron en épocas distintas, de hecho se podría decir que el nombre de presocráticos no se refiere exclusivamente por que sean antes de Sócrates, ya que hubieron filósofos de la misma época de Sócrates que tenían estos mismos pensamientos presocráticos. Muchos otros filósofos se basaron en estos primeros, de hecho había leído que Platón fue quien dio a conocer en el *Dialogo de platón* alguna de las frases que dijo Heráclito. Si bien los pensamientos o las reflexiones en la actualidad son completamente diferentes a las de esa época muchos se basan en lo que se dijo en la antigüedad, para mí la filosofía presocrática sigue vigente en la filosofía de la actualidad por que gracias a la reflexión de ellos es que muchos otros se han puesto a reflexionar acerca del origen de las cosas y ya teniendo esa base nos hace cuestionarnos más y nos hace razonar, tal vez hoy en día la filosofía sea más humanista, sin embargo claro que existen personas que se siguen cuestionando el origen del universo, tal vez ya hay explicaciones científicas que tienen un poco más de razonamiento y podrían estar comprobadas, lo que quiero decir con esto es que antes si bien razonaban y basaban sus explicaciones en lo

que ellos mismos observaban la mayoría de ellos no explicaba en si como es que surgían las cosas, por ejemplo los jonios, en el caso de Tales decía que el elemento que daba origen a todo era el agua pues porque a través de las observaciones llevo a esa reflexión pero sin embargo no da una explicación de cómo es que forma las cosas. Gracias a los presocráticos que fueron quienes se interesaron por darle una explicación racional, y que ya no estuviese basada en cosas mitológicas es que se han logrado la explicación a ciertas cosas, si ellos no se hubiesen apartado de ese pensamiento, no tendrían interés de saber cómo es que pasan las cosas realmente. Para mí la filosofía presocrática, sigue estando vigente porque todos los días se cuestiona el origen de las cosas.

Conclusiones:

Es necesario que en ocasiones apartemos la religión para poder avanzar, si los primeros filósofos se hubiesen quedado con la idea de que las explicaciones de los diversos fenómenos naturales ocurren por obra de dioses, nunca habrían llegado a estas reflexiones y tal vez este planteamiento hubiese llegado tarde o a nadie se le hubiese ocurrido, si nadie se atreve a preguntarse algo por miedo a la religión no se puede avanzar. Existen muchas culturas que no pudieron tener el privilegio de tener a los primeros filósofos, porque todas y cada una de las cosas que ocurrían tenían una explicación por medio de los dioses, le ponían deidades a todos los fenómenos, y hasta sacrificaban gente por esa misma creencia. Antiguamente en esas civilizaciones estaba prohibido pensar o cuestionar acerca del origen de las cosas. Gracias a los presocráticos que trataron de dar una explicación a base de la observación e incluso algunos van más allá, es que hoy en día conocemos muchas cosas, por ejemplo gracias a las aportaciones de Tales es que hoy sabemos que un eclipse no es algo malo y se pueden predecir ciertos fenómenos naturales, también gracias a el conocemos el teorema de Tales que por ejemplo *“nos sirve para construir un triángulo semejante a uno previamente existente.”* Gracias a presocráticos como Anaxímenes el que pensaba que el origen de todo era el aire, se encontraron las causas de fenómenos naturales como los terremotos, gracias a Anaximandro quien fue el primero en pensar que la tierra no era plana, él decía que

era esférica muchos otros se interesaron en eso y ahora sabemos que en efecto, no es plana, y así podemos darnos cuenta de que todas y cada una de sus aportaciones son importantes para los científicos y de inspiración para nuevas teorías. No es que este mal basar nuestras reflexiones o pensamientos de acuerdo a un ser superior y creer que él fue quien le dio origen a la vida, por el contrario creer en algo es necesario, pero también está bien reflexionar.